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查道存，剧星传媒董事长兼总裁。在刚刚过去的5月，他创立的剧星传媒举
办了五周年庆典。回首这段创业历程，他在朋友圈里写道：“开始创业时，没想过
剧星会发展得这么快，每年给团队定任务，大家都觉得不可能，而最终每年都实
现了。创业路上，冷暖自知。特别欣赏一句话，我哪懂什么坚持，全靠死撑。如
果硬要说心得，那就是踏踏实实做事，对得起客户和员工对我们的信任。”

本版撰文 青年报记者 孙琪 实习记者 陆安怡

本版摄影 青年报记者 常鑫

查道存：风口要站早，更要站好

站上风口，更要努力[记者手记]

“在风口上，猪都能飞起

来。”这句话，很多人都在说，但

创业者未必会说。

在万众创业时代，当某个

领域成为风口时，立刻会成为

各路豪杰眼里的“香饽饽”，群

雄逐鹿只是朝夕的事情。但

猪，放在风口一定会飞吗？

前几年团购兴起时，众多

电商平台上马团购，不过几年

只剩下美团和大众点评，两者

还合并了。这几年 O2O 兴起，

千军万马奔向前，风向一转，如

今剩下者还有几人？

查道存在五年前看到网络

视频广告商机，凭借过去十多

年打下的扎实基本功和人脉资

源，稳扎稳打地在网络视频广

告的领域里，插上了一面自己

的旗帜。在这期间，也有不少

广告代理商进入该领域，但这

些人为什么没能脱颖而出？

查道存说他最欣赏的一句话

是：“我哪懂什么坚持，全靠死撑。”

记者采访过很多创业者，他

们在分享成功经验时，不会把那

些努力的过程一五一十全盘托

出，因为那些东西太阴暗、太痛苦

了。就像冰山理论，永远只能看

到冰山的角，而看不到它大部分

的真相。因为成功人士所谓的风

光，都是用百倍的努力换来的。

创业需站对风口，更需要

百倍努力。

瞄准网络视频广告

查道存 1998 年从大学毕
业，获得企业管理和法律双学
位。当年5月，进入安徽电视台
广告中心工作，“在广告中心，
从基层的策划做到策划经理。”
5年后，他调入销售部工作，管
理销售团队。工作之余，查道
存从不忘充实自己。2004年到
2006年期间，他来到复旦大学
念书，获得传媒管理 EMBA 学
位。2007年，33岁的查道存通
过竞聘上岗，担任广告中心的
主任，也成为了当时台里最年
轻的处级干部之一，负责安徽
电视台整体的广告经营。这是
查道存的光荣时光，他骄傲地
说道，“在当广告部主任的四年
期间，我把安徽电视台的广告

营收从7个亿做到了20个亿。”
事业道路就此发展，查道存知
道自己在体制内的前程将是坦
途。

但广告行业，大概聚集了
世界上最有创意的一群人，无
数个光怪陆离的想法每分每秒
在他们的脑海中诞生，野心勃
勃的查道存一直有各种各样的
念头，但体制的束缚让他无法
大展拳脚，他渐渐有了离职创
业的念头。

2011年，他目睹了网络视
频的崛起，当时，爱奇艺刚成立
一年，优酷也已经成立有几年
了。他切身感受到网络视频媒
体的用户量和影响日益扩大，
也发觉市场上没有一家专门做

网络视频广告的公司，“我觉得
这是一个创业机会，就想单独
出来做点事情。”

对于查道存创业的想法，
他的家人表示理解和支持，夫
人于是辞职在家，照顾小孩，让
他没有后顾之忧。而朋友则持
两种不同的观点，一种认为要
出去创业，觉得如今时代有太
多成功的机会。而另一种认为
安徽卫视的平台太好了，不应
该放弃，37岁的查道存是台里
面最年轻的处级干部，在电视
台内发展，前途光明。

查道存认定新媒体将改变
传播格局，立在风口上的人就
会成功，于是听从了内心的声
音，他决定离职。

搭上了市场的顺风车，前
进路上的困难拦不住剧星传媒
的发展。

五年来，团队从刚组建的
不到20人，发展到了260多人的
团队,在全国13个地方设有分
支机构。业务也从最初单一的
网络视频广告，发展到现在的
品牌推广、电视代理、互联网电
视、媒体咨询等多种业务。剧
星传媒第一年，取得了1200万
元营业额的成绩；第二年，实现
了2亿元的营业额；第三年，3亿
元；第四年，5.4 个亿元；2015
年，财报收入达到7.6亿元，并
成功登陆新三板，查道存预计
今年上半年的营业额就能超过
去年一整年的营业额。

在这五年，查道存从未拿
过融资，他认为“不要急于拿投
资者的钱，因为拿了投资以后，
在一定程度上就要按投资方的
想法做事。”

一路走来，查道存的创业心

得颇多。他认为，创业首先要找
一个好的风口，“这相当于选择
一个朝阳行业，会省心很多。假
如我们当时做的不是网络视频
广告，做的是报纸广告，那我们
现在的压力就大了。”作为一个
创业者来说，要不断找风口，任
何一个风口都是从朝阳行业到
夕阳行业转换，从蓝海到红海，

“现在视频广告行业的竞争很激
烈，门槛和难度都已经很高了。”

其次，要找一个独特的商
业模式。剧星传媒在创立之
初，提出“台网联动”商业模式，

“当年，网络视频影响力不大，
跟客户只谈网络视频广告，客
户不容易理解和接受。我们当
时就把电视台和网络视频整合
在一起来推销。比如，百雀羚
在好声音上投放广告，我们建
议客户不仅在电视上投，在网
络上也跟进，台网联动效果更
好。后来，网络视频广告逐渐
被客户接受。”

和所有的创业者一样，公
司刚起步时，查道存对业务事
必躬亲，工作状态非常忙碌，

“一年火车加飞机坐了 200 多
次，基本上都在路上。每个周
末还要坐火车回安徽的家。”

创业的过程永远铺满风险
和未知，查道存也遭遇了创业型
公司常遇到的各种问题，最困扰
他的当属人才招聘和现金流。

“过去在电视台，我根本不
用担心招人，有金刚钻的人都
往电视台扎堆，可谓人满为
患。可我创业以后发现招人是
个很大的挑战，即使找到了人，
员工流动率也很高。离职原因
各异，然后又要不断地招人。”

查道存为此曾苦恼不已，当
时为了解决人手难题，出了很
多招数，例如用推荐有奖的方
式鼓励现有员工推荐，这个方
法很有效，有一个员工给公司
推荐了七个人，还有利用熟人

关系来推荐，比如微信微博招
聘等。为组建志同道合的团
队，查道存坚持打情怀牌，他对
每个求职者都亲自面试，阐述
企业价值观、信念和行为准
则。他在朋友圈里写到“我们都
是频率相同的人，才能看见彼此
内心深处不为人知的雄心，我相
信这世上一定有一群认同自己
的人，那些人未必是亲人朋友，
他们可能是任何人，在偌大的世
界中，我们会因为这份珍贵的懂
得而不再孤独。”这段话写给自
己，也写给整个团队。在大众创
业的时代，并不缺少使命感强、
追求成功和荣誉的青年人，几年
发展下来，剧星传媒的团队终于
扩展到260多人。

困扰查道存的第二个问题
是现金流，这给草创初期的公
司曾带来很大压力。

“前年发生一件严重的事
情，有个客户欠我们800多万的

账款一直没还上，而到最后这
个客户破产了。”于是这笔账变
成了坏账，一度造成公司资金
紧张，发工资都难。这件事情
逼迫剧星传媒建立了一套对客
户信用进行评估的系统。“即使
送上门的生意，如果我们评估
了客户的信用不佳，那也宁愿
不做。”此外，他还把客户回款
与业务人员的提成奖励挂起钩
来，鼓励他们及时催收，公司此
类事件逐渐少了。

2011年 5月份之后，查道
存从一名电视台的年轻干部成
为创业大军的一名新丁。他和
其他4位合伙人一共筹集了200
万元，作为启动资金，创办了剧
星传媒，选择网络视频广告作
为创业方向。自此，一路披荆
斩棘，打拼自己的事业之路。

“从2011年这个时间点来
看，过去的十年正好是省级卫
视的黄金时代，安徽卫视在
1997年上了卫星，走向全国。”
查道存承认，自己亲身经历了
一个卫视的黄金时代，“这使得

我们对于内容、品牌和营销的
理解更深，包括对我们个人的
客户资源和人脉积累都有很大
的帮助。”

时间印证了查道存眼光正
确。今年4月，网红Papi酱的视
频贴片广告拍出了2200万的高
价，人们一时都惊呼“在风口上
猪都能飞起来”。而五年以前，
查道存已经察觉到新媒体的商
机。

“起步早”和“专注”是剧星
传媒起步的两大优势，“2011年
的时候，我们几乎没有竞争对

手。此外，公司专注做网络视
频广告，主营业务明确。”另
外，公司对内容的深刻理解、
研究和评估也是优势之一。
现在有个热门的词叫“IP”，剧
星传媒拥有业内首家跨屏内
容评估系统，获得了国家专项
基金，以及八大计算机软件著
作权认证。“我们现在可以监
测到许多视频网站上的内容
播放量，并就此对市场做出预
测，比如今年暑假有哪几档综
艺节目能火。”

电视台内如鱼得水

让人欢喜让人忧愁

创业要找到大风口

创 业

起 步

体 会

[寄语创业者]
当公司的产品或者理念较为超前，客户不能够很

好地理解时，创业者要善于打造成功案例，向客户阐
明商业运作方式和取得的效果。


